

# LA LUCHA DE CLASES

ORGANO DE LA FEDERACIÓN DE AGRUPACIONES SOCIALISTAS DE VIZCAYA  
Y DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

AÑO XI

Precios de suscripción.—España, 1 peseta trimestre; Ultramar, 1,25 id.; Portugal, 1,50 id.; otros países, 1,75 id.—Pago adelantado, en libranzas del Giro mutuo ó sellos de franqueo.

25 ejemplares, 75 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: FERNÁNDEZ DEL CAMPO, 16  
BILBAO, 7 DE MAYO DE 1904

Puntos de suscripción.—En Bilbao en esta Administración y en provincias en las Agrupaciones Socialistas. La correspondencia de Administración á Facundo Pérez de la Redacción á Tomás Meabe.

Número suelto, 5 céntimos

NÚM. 494

## EL 1.º DE MAYO

De todos lados nos dicen: «este año nuestra gran fiesta se ha celebrado con un entusiasmo sin precedente». Los mítins, veladas, manifestaciones y giras se han visto más que nunca concurridos.

La manifestación de Bilbao fué un robusto acto de fe. Confortaba y conmovía el ánimo ver aquella inmensa muchedumbre de más de 14.000 personas yendo tras las bermejas banderas cantando y riendo, como cantan y ríen los luchadores de un ideal grande y generoso.

«La Naturaleza—escribíamos hace dos semanas—adorna ya la tierra de verdura y de flores, promesas de futuras cosechas.

Que el pueblo de los trabajadores, que la humanidad creadora, se adorne asimismo, en esta fiesta de primavera, de grupos de mujeres y de niñas.»

¡Y bien se adornó nuestro valiente proletariado el día 1.º de mayo! El hogar del obrero quedó desierto, y las mujeres y los niños se fueron con los esposos y los padres á honrar la Fiesta del Trabajo. Debemos á nuestras compañeras la gran alegría que sentimos al verlas entre nosotros, sin temor al cursi «qué dirán» y á la persecución sacristanesca. Espero que no se contentarán con solo eso, y que harán lo posible por ayudarnos en nuestra lucha por una Humanidad mejor. ¿No es ya tiempo de que se afilien á nuestras Juventudes, hasta constituirse en grupos especiales de propaganda?

Imposible describir aquí, uno por uno, los actos celebrados el domingo último por el proletariado de Vizcaya. La Prensa los ha relatado ya, si bien *El Noticiero* y *La Gaceta* los han deformado y empequeñecido neciamente.

Además, mejor que pasar el tiempo en contar lo que sucedió el 1.º de mayo, es aprovecharlo en preparar el 1.º de mayo próximo. Que el del año 1905 sea de veras formidable. Que entonces veamos entre nosotros á los campesinos, que aún no nos conocen. Que entonces, si no el día de triunfo, glorifiquemos sus primeras claras y sea nuestra demostración de fuerzas un poderoso acicate que nos anime á dar el golpe mortal á esta sociedad con esclavos por hijos.

## HAY QUE INSISTIR

Lo digo con relación á la Cooperativa Socialista Bilbaina, porque es necesario no dejar de la mano cuanto se relacione con ella, razón por la cual creo conveniente insistir de nuevo sobre la cooperación de consumo.

La cooperación, por sí sola, no basta para llegar á la emancipación de la clase obrera. Es imposible que por este procedimiento consigamos recuperar lo que los individualistas tienen acaparado, por grandes que sean los establecimientos comerciales que tengamos, y por mucho espíritu práctico que desarrollemos.

Esta es la objeción que puede oponerse al movimiento de cooperación; pero también es un deber analizar su lado bueno y presentarlo á la consideración de los correligionarios y de los trabajadores en general.

Dentro del programa socialista tenemos consignadas algunas aspiraciones, muchas, que ellas, por sí solas, con su consecución, con su amplificación y desarrollo, no habrían de llevar al ejército proletario á la desaparición de la esclavitud económica que sufre, pero que unidas á lo que laborando sobre las demás se obtiene, van constituyendo el conjunto de los esfuerzos, la labor en pro del triunfo de nuestra causa.

Así, por ejemplo, los socialistas hemos reconocido que las sociedades de resistencia no logran con su sola acción emancipar á la clase trabajadora; pero sería negar la evidencia si sostuviéramos que éstas no son convenientes á la clase obrera.

En el mismo ó parecido caso se encuentran las cooperativas. No emancipan por completo, pero contribuyen poderosamente al mejoramiento del proletariado.

La rebaja en los precios de los artículos, la bondad en la calidad del género que se expende, desechando perniciosas adulteraciones, y la exactitud en el peso, son el fundamento de la creación de las Cooperativas. Y además de esto, el objeto que guía á los cooperadores, es el de que los beneficios que había de obtener el comerciante, sean destinados á los cooperadores y consumidores, así como una parte importante de los mismos, á la propaganda societaria y socialista.

Por todas estas consideraciones debemos los socialistas apoyar nuestra Cooperativa y acudir á ella á comprar, y encargar á nuestras compañeras que lo hagan así; y si hay que salvar los inconvenientes de las distancias largas, salvarlos; si no se puede ir todos los días, por falta de tiempo, comprar de una vez para la semana ó para el mes, si es posible.

¿Debemos seguir dejando los beneficios de nuestras compras para el consumo en manos de comerciantes, pudiendo beneficiarnos nosotros y la organización?

En las Sociedades de resistencia y en las Cooperativas, lo mismo en las de consumo que en las de producción, se encuentran gérmenes de la nueva sociedad que preconizamos en lo relacionado directamente con lo económico; y en lo político, pueden hallarse en el funcionamiento de nuestras Agrupaciones.

Anseele, el decidido defensor de las Cooperativas, decía en una conferencia, y yo me hallo de perfecto acuerdo con él:

«Cuando buscáis vuestro provecho comprando á un burgués, no salís de la sociedad capitalista; cuando vais á buscarlo, adquiriendo los productos en una Cooperativa, acudís á la sociedad nueva. Esta es la gran diferencia.»

Y si lo que queda expuesto no fuere bastante, fijáos en la marcha que lleva la Cívico-militar, y en la otra, en la de los que todo lo esperan de tejas arriba, en la de San Vicente de Paul, ó sea del Patronato de Obreros.

¿Seremos nosotros menos? ¿Cumpliremos con nuestro deber?

F. CARRETERO.

**Debido al gravísimo estado de salud de un querido compañero, se ha visto nuestro Director obligado á ausentarse para estar á su lado varios días de esta semana. Por esta y otras causas no publicamos la reseña de la fiesta del 2 de mayo, que fué un grandioso triunfo de la democracia bilbaina, ni la de la última sesión de nuestro Ayuntamiento.**

**No hemos recibido aún noticias directas de las huelgas producidas en la zona minera, lo que nos impide tratar acerca de ellas. Suplicamos á nuestros amigos de las minas nos pongan al corriente de cuanto ocurre.**

## CONCURSO LITERARIO OBRERO

### TRABAJOS PREMIADOS

Con estricta sujeción al dictamen emitido por el Jurado calificador, la Comisión organizadora de este Concurso ha formado el siguiente cuadro comprensivo de los lemas y nombres de los autores de los trabajos premiados, para su publicación en LA LUCHA DE CLASES.

**Sección A.—Tema:** Táctica que ha de seguir la clase trabajadora para conseguir su emancipación.—**Premio 1.º—Lema:** «Camino recto» de Hipólito Villanueva.—**Premio 2.º—Lema:** «El porvenir es de los trabajadores» de Alvaro Ortiz.

**Recomendados.—Lemas:** «Con la asociación alcanzará el proletariado las mejoras que persigue etc.» de Ricardo Marin y «Deber de todo obrero es educar á la mujer» de Virginia González.

**Sección B.—Tema:** Paz universal.—**Premio 1.º—Lema:** «El trabajo dignificado, libre, será la salvaguardia de la paz en los pueblos» de J. Urra.—**Premio 2.º—Lema:** «El Socialismo» de José Zaragoza.

**Recomendados.—Lemas:** «Abajo las fronteras» de Virginia González y «Trabajadores, perseverancia» de Vicente Romeo.

**Sección C.—Tema:** Pensamientos.—**Premio 1.º—Lema:** «Cenit» de Hipólito Villanueva.—**Premio 1.º—Lema:** «Recuerdo de los trabajadores conscientes á la memoria de Carlos Marx» de Lorenzo Rodríguez.

**Recomendado especial.—Lema:** «Ideal» de Salvador Pérez.

**Recomendados.—Lemas:** «De inmediata práctica» de Francisco García y «El buen camino» de Ezequiel Bermejo.

Bilbao á treinta de abril de mil novecientos cuatro.—**Pedro Villar.—Arturo Rouco.—Miguel Armentia.**

### JUICIO DEL JURADO

El Jurado del Concurso literario abierto para celebrar la fiesta del 1.º de mayo de 1904 se honra dando cuenta del cumplimiento de su cometido á la Comisión organizadora.

Debe ser muy halagüeño para esta y para las entidades que han acordado la fiesta el resultado del certamen, en el cual se han manifestado una vez más las ansias ardientes de instrucción que tiene la clase trabajadora de Bilbao, el culto entusiasta que rinde al saber y el grado de instrucción que ha alcanzado, consiguiendo destacarse como una de las más inteligentes y progresivas de España.

Casi todos los trabajos son muy apreciables y dignos de ser tenidos en cuenta hasta tal punto que el Jurado, en la imposibilidad de conceder más premios que los determinados de antemano, no duda en recomendar la publicación de gran parte de ellos, á cuyo objeto, y utilizando una de las facultades que le concede una de las bases del Concurso, se pondrá de acuerdo con el Director de LA LUCHA DE CLASES.

Para la designación de los premios ha separado en el tema 4 el trabajo que lleva por lema «Camino recto» á quien le hace acreedor á la primera recompensa la gran corrección, que en muchos pasajes se convierte en verdadera elegancia con que está escrito, y la visión clara que revela en su autor, de los términos en que se halla colocado el llamado problema social. Creemos también merecedora del segundo premio de este mismo tema la poesía que tiene por lema «El porvenir es de los trabajadores» y que se recomienda por su excelente versificación y la naturalidad y sencillez de la forma en que da consejos á los trabajadores.

En el tema B hemos conferido el primer premio á la crónica «El trabajo dignificado, libre, será la salvaguardia de la paz de los pueblos». Sus párrafos llenos de actualidad y de elocuencia y el noble entusiasmo que

rebosa por los ideales de paz y de amor á la Humanidad justifican plenamente esta decisión. La crítica acertada del actual régimen, que se contiene en el trabajo «El Socialismo» nos ha inclinado á conferirle el segundo premio de este mismo tema.

Y en la serie C hemos separado para el primer premio el pensamiento que lleva por lema «Cenit» correctamente hecho y expresado en lenguaje escogido, y para el segundo de los que contiene el trabajo «Recuerdo de los trabajadores conscientes á la memoria de Carlos Marx», recomendable por cierta frescura y sencillez que denota un sentimiento sincero.

Debemos hacer mención honorífica de la poesía titulada «Ideal» presentada al tema C y á la que no hemos podido otorgar ningún premio, tanto porque su extensión no permite designarla con el título de *pensamiento* que es el objeto de dicho tema, como por algunas incorrecciones de métrica que la hacen inadmisibles. Pero revela tal inspiración y tal riqueza de imágenes, que no dudamos en recomendar eficazmente la publicación de su primera página que es bellísima, y de aconsejar á su autor que se perfeccione en el dominio del mecanismo de la poesía, por ser indudable que, como se dice vulgarmente, tiene *madera de poeta*.

Este es nuestro fallo en el que si alguna equivocación hay, será ajena á nuestra buena voluntad y á la rectitud en que hemos procurado inspirarnos, para corresponder á la inmerecida distinción de que hemos sido objeto y á las brillantes aptitudes demostradas por los escritores que han acudido al certamen: A todos ellos y á la Comisión organizadora pedimos perdón si no nos ha distinguido el raro don del acierto.

Bilbao 29 de abril de 1904.—**Toribio Pascual.—Gerardo G. Revilla.—Pedro Villar.—José Madinabeitia.—Juan U. Migoya.**

## CAMINO RECTO

Cuando el trabajador ansie, no ya cambiar ó reformar el actual injusto estado de cosas, si no mejorar algo la pésima situación por que atraviesa, ha de utilizar indefectiblemente la acción de la política. No se concibe, lógicamente pensando, que haya obreros que cifren su aspiración toda en la obtención de un aumento en el salario, de una rebaja en la jornada de trabajo ó de un trato más humano por parte de sus patronos. Constreñir el mejoramiento social, circunscribiéndolo á este reducido círculo, sobre ser suicida, significa un desgaste de energías empleadas en la adquisición de mejoras que no tienen estabilidad, puesto que se hallan íntimamente ligadas á la ley de la oferta y la demanda del actual sistema de producción.

Como obligada secuela, el trabajador véase en la disyuntiva de ejercitar la acción política, ó venerar con religiosa inconsciencia las cadenas que le oprimen. No hay términos medios. O la protesta honda, profunda, revolucionaria contra el régimen presente, engendradora de todos los males sociales, ó la plácida idiotez de los impotentes, de los que se sienten parias.

Mediante la acción económica se alcanzan mejoras que disminuyen momentáneamente la miseria obrera. Cierto es. Pero estos beneficios son efímeros, no tienen consistencia. Una escasez de trabajo, aprovechada por los patronos, hace desaparecer aquellos beneficios, cuya adquisición costó tantos sacrificios. Aun contando con exuberancia de trabajo, las conquistas económicas se mantienen in-



cólumes por virtud de los muchos factores que contribuyen á su sostenimiento. Si uno de estos vacila, aquellas mejoras corren serio peligro de desaparecer. La afluencia de obreros á la localidad próspera de trabajo; las relaciones sociales entre patronos y obreros, que siendo enconadas, conducen al paroxismo del rencor y el odio con todas sus consecuencias; la falta de constancia en los asociados; la inconsciencia de éstos, cuya incapacidad se manifiesta notoriamente en muchos casos; la pérdida de los elementos directores, verdaderas cabezas de turco en la asociación, y tantas y tantas otras, son causas que basta la sola existencia de una para verse amenazadas seriamente las conquistas alcanzadas, y en cuyo periodo incubatorio se empleó las energías y sacrificios de los mejores.

Por el ejercicio político es como se afianzan y consolidan las conquistas que al trabajador benefician. Ejerciendo presión sobre los Gobiernos, vense estos obligados á promulgar leyes de carácter social. Una labor viva, incesante, en este sentido, daría indudablemente fecundos resultados. Lograríamos fabricar una verdadera legislación obrera, que nos serviría de acicate para nuevas empresas. La higienización de talleres, fábricas y demás centros de producción; la regularización de la jornada de trabajo, estableciendo nuestra aspiración sobre la jornada máxima; la ley de ancianidad, otorgando retiro á los obreros; accidentes del trabajo; trabajo de la mujer y del niño, leyes que, apesar de hallarse en vigor, se hallan muy necesitadas de reformas; las leyes de inquilinato y desahucio, y otras cuya sanción nos beneficiaría ostensiblemente.

Nuestros representantes genuínos en los municipios y diputaciones han de realizar utilísima labor.

Cuanto tienda á combatir la ignorancia, dando á la niñez la enseñanza científica, práctica y liberal, propia de los tiempos modernos; la adopción de medidas encaminadas á fomentar en los pueblos la salubridad é higiene en todas sus manifestaciones; la desaparición del impuesto de consumos, muy especialmente á los artículos de primera necesidad; el desarrollo físico de la infancia, labor precursora de una generación de hombres fuertes y robustos, y la resolución favorable de otras muchas medidas humanitarias y civilizadoras en sumo grado, es la campaña llamada á realizar por los verdaderos representantes del pueblo en las corporaciones provinciales y municipales.

No es estéril la acción económica. Pero no debe esperarse de ella más que lo que humanamente pueda dar. Todo lo más puede considerársela como la máquina preparadora, gestatoria, donde se formen los espíritus rebeldes, que imbuidos en la lucha de clases, preparen el terreno donde ha de sentarse la sociedad nueva, creadora, fecunda...

Si han de fructificar los esfuerzos de los buenos, de los conscientes, necesariamente se imponen nuevos derroteros, nuevas orientaciones. Hay que demostrar siempre la bondad y el practicismo de la lucha política. Hay que educar al obrero, y en toda ocasión, convenciéndole de que solo con un cambio de cosas tendrán remedio los males sociales. Y hay que infiltrarle los sentimientos generosos de amor y de humanidad para que la transición de un régimen á otro, sea lo menos brusca, lo menos sanguinea, lo más humana.

He aquí señalada la táctica que debe seguir el obrero para emanciparse. Luchando políticamente, batallando sin tregua por suprimir las desigualdades sociales, trabajaremos de veras por nuestra emancipación, y contribuiremos poderosamente á implantar en la tierra el reinado de la paz, de la ventura.

HIPÓLITO VILLANUEVA.  
(Primer premio de la serie A).

## CAMINO RECTO

### Epístola á Juan Trabaja

¿Quieres saber, amigo Juan Trabaja qué táctica conviene á tu deseo de romper de una vez y para siempre el duro yugo á que te ves sujeto? Pues préstame atención. En llano estilo he de darte una serie de consejos que en la experiencia y el estudio tienen lugar de nacimiento.

La sociedad humana está regida de tal manera en los presentes tiempos, que más que sociedad de humanos seres parece de discordias semillero. La insolidaridad, el egoísmo, la ambición, el afán del propio medro, hacen que luchen hombres contra hombres y pueblos contra pueblos.

Es el antagonismo de intereses productor de inquietudes y desvelos, y en él tienen su origen á menudo asesinatos, robos y adulterios. En esta fiera lucha en que reñimos ó colectivamente ó cuerpo á cuerpo, eres tú, pobrecito Juan Trabaja, quien en toda ocasión sale perdiendo. Triste es tu vida, grande tu infortunio; mas en tu mano tienes el remedio, y si deseas endulzar tu suerte haz lo que te compete para ello.

Huye de los lugares en que el vicio ha erigido sus templos y dedica una parte de tus ocios á despejar de sombras tu cerebro. Instructivas lecturas podrán darte noción de tus deberes y derechos, y podrás encontrarte en condiciones de conocer tus faltas y tus méritos. La instrucción es al hombre irredimido necesaria en extremo,

porque el hombre que es culto, pocas veces es madera de esclavos ó de siervos. Busca en la asociación con tus hermanos de laboriosidad y sufrimiento un recurso de hacer menos penosa la explotación que agota tus esfuerzos. Estando convencidos los patronos de que hay trabajadores en exceso, ponen las condiciones del trabajo á medida que cumple á su deseo. Contra el mal que en tu daño se deriva por causa tal del patronal provecho hallarán en su unión los explotados arma esgrimible y de seguro éxito. El arma de la unión, bien manejada, te servirá para lograr sin riesgo rebaja en la jornada de trabajo y en el salario aumento.

Otro recurso tienes en tus manos para llegar de tu desdicha al término, y es el de hacer política, afiliándote en el Partido Socialista Obrero. Es partido de clase, y él dirige sus pasos todos á llegar á un tiempo en que no haya oprimidos ni opresores, ni magnates ni hambrientos.

De esta manera, amigo Juan Trabaja, conseguirás conforme á tu deseo, destrozador de una vez y para siempre el duro yugo á que te ves sujeto. Así podrás hacer que caiga el régimen que hoy á la sociedad pone en aprieto y que caigan con él las injusticias que á su amparo se vienen cometiendo. Así conseguirás que sin tardanza constituya, de todos en provecho, la Humanidad una familia sola en una sola patria, el Universo.

ALVARO ORTIZ.  
(Segundo premio de la serie A).



## El trabajo dignificado, libre,

### SERÁ LA SALVAGUARDIA DE LA PAZ EN LOS PUEBLOS

La Paz Universal: hé ahí una idea elevada y profundamente humana. Dijérase que es el ardiente deseo de todos los pueblos, y que, sin embargo, ninguno la quiere. No de otro modo se explica el continuo tronar del cañón con que se lanzan á exterminarse unos á otros, sembrando, tras terribles convulsiones, espantosas degollinas. Ayer España, la débil, empobrecida España, con los viriles, colosos, jóvenes y florecientes Estados Unidos, y la guerra del Transvaal; hoy las sangrientas matanzas del Extremo Oriente.

¿Es ésta la condición esencial de las naciones?

Muchos califican de utopistas á aquellos otros que esperan anhelantes la soñada hora de la liberación de estas tragedias humanas, al parecer convencidos de que es una bella idea, pero de imposible realización.

Otros, sin embargo, más optimistas, vemos este resultado final en el cambio radical y necesario, conforme á altos principios de justicia y de amor, de la manera de ser de las sociedades.

Sí, la guerra es al parecer condición normal del mundo por los vínculos y relaciones político-sociales que entrañan las nacionalidades, y consecuencia lógica de la constitución de los Estados y de las clases y castas que la forman.

En la antigüedad, las rivalidades de los reyes y las rapiñas de territorio por el derecho del más fuerte, las determinaban; hoy, prácticamente lo mismo, al predominio de la realza y de las clases feudales han sustituido las luchas del mundo industrial, las rivalidades de las sociedades burguesas.

Es la lucha por la preponderancia en los mercados. Se produce febrilmente, con enervante actividad, sin tasa, sin regulador que marque la relación entre la producción y el consumo, con el fin altamente exclusivista é inhumano de beneficiar particulares intereses: al industrial, al accionista, al banquero. Toda una población de desheredados pululan á este fin en grandes fábricas, sudorosos, jadeantes, denutridos, ocupados durante una jornada envilecedora, motores propulsores de poderosa expansión desarrollada con el crugido de las máquinas y la neblina gris de las humeantes chimeneas.

La producción abarrotada de millares de productos la circulación, á los que hay que dar salida, cueste lo que cueste. Si hay que recurrir á la fuerza decisiva de las armas para imponer sus mercancías, sus tarifas de aduanas, se apella á ellas; si es preciso que los poderosos elementos de destrucción, las gigantescas escuadras y los grandes ejércitos paseen sus banderas por los mares é invadan por tierra las poblaciones, cual siniestros fantasmas, precursores de la devastación, la ruina, la muerte, el caos, así lo harán.

No en vano se sostienen los Estados, las viejas máquinas gubernamentales de Europa, con su deuda pública importante cien mil millones de francos, y ejércitos, armamentos, que cuestan siete mil millones á los desangrados pueblos; no en vano se hincha el jingoísmo, la patriotería andante, escudados tras la sangrienta mentira del interés nacional ó general, educando y adiestrando á los hombres en el arte de matar en la escuela, con los cantos á las glorias patrias, á la bizarría y heroísmo de nuestros guerreros; en el cuartel, cuando adolescentes, para llevar á la práctica estos principios.

Inútilmente se habla de arbitrajes ó convenios internacionales, encaminados á realizar la anhelada paz. Es condición fatal de las naciones llamadas civilizadas que se destrocen mutuamente para ventilar sus diferencias internacionales. La actual guerra del Extremo Oriente es la más sonora bofetada dada á esta institución y el más grande desengaño de los

que en ella confiaran. El autócrata ruso que hoy lanza su formidable ejército contra otra legión no menos numerosa de seres humanos, es el mismo que invadiera el Congreso de la Haya de 29 de Julio de 1899.

Después de todo, ¿no queda á manera de cruel ironía la terrible paz armada, que tantos millones arranca á las arcas nacionales?

Pero, no obstante, una gran revolución está operándose en la entraña de la sociedad. La ha traído el progreso, la ciencia, el mismo perfeccionamiento técnico é industrial que tamaños desastres produjera. Se ha impuesto á toda la humanidad la ley, la soberana ley del trabajo, como ley natural de vida. La concepción absurda de los romanos de la antigüedad considerándolo denigrante, ruín y bajo y el vasallaje y servilismo de los villanos de la Edad Media se hundieron para siempre en el abismo del pasado. El trabajo miserable y agobiador del proletariado toca asimismo á su fin. La clase parasitaria, la que descansara cual pesada losa de plomo sobre los descarnados hombros de los laboriosos, que también lo conceptuara bajo é indigno, va á darse cuenta muy pronto de su profundo error.

Una nueva concepción de la vida basada en el trabajo libre, creador y fecundo, pugna por abrirse paso á través del tupido velo de preocupaciones que hoy oculta su elevada misión. Un himno de triunfo sube de las hondas galerías de la mina, y llega de las profundidades de la fábrica para repercutir en el espacio inmenso entre la neblina gris de la humeante chimenea. Es el canto del trabajo mundial, dignificado, mezclando sus vibrantes notas, grandes, majestuosas, como la majestad de la redención final, con aquellas otras que se elevan al unisono del campo de la investigación científica y de las sublimidades del Arte, hermanadas en estrecho abrazo, para saludar al porvenir, sin fronteras, sin patrias, sin enconos en los hombres, la humanidad reconciliada.

Cuando el Trabajo soberano rijá los destinos del mundo entero y responda á fines sociales, y no de exclusivismo de clase, cuando no haya un estómago sin pan, en medio de una exuberante producción, un cuerpo sin abrigo, ante grandes almacenes abarrotados de vestidos, que no logran dar salida, ni un hogar sin luz ni aire frente á un suntuoso palacio, y el trabajo con sus infinitos recursos, tanto materiales como intelectuales, se complementen en una sola personalidad y sea el músculo que labora y la inteligencia que descubre, en el laboratorio, en la investigación de la ciencia, y se estasia con las exquisiteces del Arte, cuando de la categoría de la ley del esclavo se eleve á ley de humanidad, entonces habrá sonado la hora y comenzará la era de la Paz Universal.

J. URRÁ.

(Primer premio de la serie B).

## LOBOS

«Desgraciada humanidad, te perdono; y este perdón, créeme, sale del fondo de mi corazón.»

Estas palabras pronunció Jesús desde la cruz, y las volviera á pronunciar si á nosotros volviera. Murió aquel mártir judío dejando el camino trazado, camino del bien, del amor, de la felicidad, muy otro del que siguen los que se dicen sus representantes. Combatió ante todo y sobre todo la riqueza; predicó la humildad, y no la que envilece, pues que él fué rebelde y puso en aprieto á los grandes. Condenó la esclavitud; y con frase sublime, salida ya de labios de Brahma y Budha muchos siglos antes, dijo: «amáos los unos á los otros». No predicó el rezo público, farisáico, rutinario, largo, chillón y estéril, sino el rezo en secreto, que brota ingenuo del alma y encarna nuestras ansias de ser mejores con nuestros semejantes; su rezo era el pensar de hombre sano, el investigar la verdad y proclamarla bravamente. Ni tampoco predicó la confesión del hombre al hombre,



de la mujer al hombre, práctica inmoral y grosera que fué establecida con carácter obligatorio, mil doscientos años después de su muerte, por un clero voraz, lascivo, rencoroso y policíaco; en la confesión de Cristo, como en la de todas las almas sinceras, no se oculta la invención raquítica de un dios cruel, no se atenaza el pensamiento y la conciencia con esas ridículas palabras de infierno, purgatorio, limbo y cielo.

Los representantes del cristo de los católicos no son humildes; son soberbios con los humildes, y se curvan ante los soberbios del dinero; no son pobres, son ricos; no aman al prójimo, le odian; no predicán la verdad, sino el embuste; no condenan la esclavitud, antes se ponen de parte de los esclavizadores; no rezan en voz baja, sino en alta voz; no trabajan, duermen en el pasado... Explotan la tierra con el cielo. He ahí los falsos profetas, los lobos disfrazados de corderos de que habló el cristo, todo tolerancia, todo amor.

¡Pobres creyentes! ¿Por qué no acabáis de despertaros y de sacudir el yugo de esos sacerdotes que viven de la ignorancia ajena, y los hacéis cambiar sus hábitos por los hábitos del trabajo, su repugnante ciencia teológica por la ciencia verdadera, su mezquino espíritu sectario por la conciencia tranquila y libre, su sendero de perdición por los senderos de la verdad y la justicia?

Perdonadlos, pobres creyentes, pero apartaos de ellos: son lobos rencorosos y hambrientos.

PEDRO ANTÍN.

*El Tribunal supremo ha confirmado la sentencia condenando a nuestro querido compañero el infatigable propagandista Vigil a tres años y medio de prisión. Una nueva infamia de los individuos pertenecientes a la secta católica, de esa gente que, falta de fe en sus raquíticas doctrinas, busca razones en el Código Penal. Sin espacio para comentar el nuevo e innoble atropello, protestamos vivamente de él.*

## LA ARTÍSTICA SOCIALISTA

El amor que tengo al Socialismo, la afición al arte dramático y el entusiasmo que me produjo la última velada, me inducen a escribir estas líneas.

No es nuevo que en nuestro Partido haya una sección artística dispuesta siempre a preparar espectáculos recreativos que redunden en beneficio de la causa y de los trabajadores todos; ni es nuevo que hay autores socialistas, entre los que me encuentro yo que soy el que menos valgo, pero que no será nunca quien menos coopere; como no es nuevo que falte algo que complete nuestras aspiraciones artísticas, si bien estas no pueden ser muchas dada la índole de nuestras ocupaciones obligatorias.

Pero ya que la afición es grande entre los individuos que pertenecen al orfeón, la banda, la rondalla y el grupo dramático, hagamos algo porque sean más, si bien como son valen y como valen gustan y se agradece su trabajo artístico. Hagamos algo por aprender, que siempre nos será útil.

Me dijo un entusiasta orfeonista del partido que en breve empezará a dar lecciones de solfeo, para que los que no sepan música aprendan y canten mejor; sé también que la rondalla y la banda ensayarán cuanto puedan para perfeccionarse, si bien en la última velada estuvieron hechos unos maestros. Lo que no sé es si la sección dramática hará algo en este sentido, ó seguirá como hasta hoy ensayando las obras en menos tiempo que unos artistas consumados, si bien siempre han satisfecho a la concurrencia. Pero, si se puede, ¿por qué no se ha de quedar aun mejor? ¿Por qué no se ensaya aunque no haya que dar velada alguna? Si en la sección musical se enseña solfeo, ¿por qué no ha de enseñarse declamación en la dramática a los aficionados de ambos sexos que pertenezcan al partido?

Es claro que podréis decir que los autores estamos peor y no podré negarlo; que hace falta un repertorio de obras socialistas, para que, al representarlas, sus argumentos, inspirados en la verdad, sirvan de propaganda a la vez que de recreo.

Lo reconozco así y pondré de mi parte cuanto pueda; hagamos todos algo, estudiemos todos para el bien del arte y de la causa.

FRANCISCO OLAGÜENAGA.

## LOS ALTOS HORNOS DE VIZCAYA

Se ha publicado la Memoria de la Sociedad de Altos Hornos, aprobada en la Junta general de accionistas que dicha Sociedad ha celebrado el día 9 del actual.

Del examen de dicho documento se desprende que el estado financiero de la Empresa sigue siendo satisfactorio.

Los beneficios obtenidos por todos conceptos ascienden a 10.115.891,06, pesetas, de las que deducidas dos millones 375.982,43 por intereses, amortización de obligaciones, amortización del valor de fábrica, impuestos, gastos generales «y gratificaciones», quedan 7.239.998,63 de remanente, del que se ha hecho la siguiente aplicación:

10 por 100 para fondo de reserva, 723.990,86; 8 por 100 para el Consejo, 579.192,69; dividiendo de 75 pesetas dividiendo de 75 pesetas a las acciones, 4.912.500; el fondo de provisión, 1.024.225,08. Total, 7.239.908,63 pesetas.

Ya lo véis bien claro, obreros de las fábricas de Sestao y Baracaldo; este año, que en el extranjero ha sido muy malo para la industria del hierro, ha resultado de pingües beneficios para los accionistas de los Altos Hornos de Vizcaya.

Del producto de vuestro trabajo se han separado unos ocho millones de pesetas, que han ido a beneficiar al capital, a dar más y más placeres a los que os privan de ellos, y del pan y de la salud.

De diez millones quedarse con ocho, es llevarse la parte del león.

En cambio, los corderos han tenido que dejar el dos por ciento de sus haberes para cuando se malogran en trabajos que producen fabulosas fortunas a los ensortijados señores de Altos Hornos.

¡Armonías entre pobres y ricos! Véase como los mismos capitalistas nos demuestran que no son posibles esas armonías entre capital y Trabajo, que siempre sacan a relucir con la mayor frescura del mundo.

Ya lo hemos dicho mil veces: mientras los obreros de esas fábricas no se unan, estarán vejados, no se les atenderá en ninguna reclamación, y para final, serán siempre expoliados en beneficio del capital.

Y aunque los obreros no se unieran por propio interés, debieran hacerlo para impulsar la fabricación del hierro en Vizcaya.

Mientras sin esfuerzo, con maquinaria atrasada, sin introducir procedimientos nuevos, pueda producir tan enormemente el capital invertido en la fábrica, los directores no fatigarán su inteligencia en poner en práctica sistemas más modernos, ni en mejorar la maquinaria. Y en consecuencia, la producción será escasa y mala.

Obreros: Vuestra apatía, vuestra resignación, es un gran mal. Pensad que si hay alguna fábrica que puede mejorar la condición de los trabajadores, a bien que esa fábrica es la de Altos Hornos, que gana cuantiosas sumas y se beneficia con los cambios y con el arancel protector. A vuestros amos les importa muy poco que tengáis que pagar más caros los géneros por hallarse sobrecargados los precios de todas las cosas en virtud de los aranceles y de la depreciación de la peseta. ¿No es cosa de obligar a aquellos a quienes enriquecéis a que sean más espléndidos con vosotros?

Los corderos de hoy son los leones de mañana.

## EL 1.º DE MAYO

La Fiesta del Trabajo ha sido dignamente celebrada en Vizcaya. Las manifestaciones, giras, veladas y mítins se han visto más que nunca concurridos.

### BEGOÑA

En Begoña reinó el mayor entusiasmo. Al mitin acudió gran concurrencia, que aplaudió calurosamente a los oradores Emeterio Rojo, Dr. Revilla, Redondo y Carlos Lopez, quienes expusieron el significado de nuestra fiesta y ensalzaron el ideal socialista y las organizaciones de resistencia.

### LAS CARRERAS

Más de 2.000 personas asistieron al mitin organizado por las Agrupaciones de San Julián y Las Carreras. Hablaron los compañeros Pérez, Suená, Delgado, Casquero, Viso,

Hernández, Cabo y Martínez. Se dió lectura a un escrito de Victoriano Mata. El orfeón alternó con la música; ambos grupos recibieron grandes ovaciones.

A las tres llegó a la campa de Somorrostro una imponente manifestación de más de 4.000 trabajadores, precedidos de las banderas de las dos Agrupaciones y las de la Juventud. Ya en la campa, reinó la mayor alegría. Al final se leyeron y aprobaron las conclusiones que por mediación del Alcalde de San Julián habrán sido ya entregadas al Gobernador.

Ni una reyerta, ni una disputa en todos estos actos. Fraternidad solo. Bien por los trabajadores! En algo se han de diferenciar nuestras fiestas de trabajo y paz, de las fiestas ó romerías católicas, de estupidez y fanatismo, donde siempre ocurren riñas y muertes.

### DEUSTO

El paro fué general, y el entusiasmo más que nunca intenso, desde las cinco de la mañana, hora en que el Orfeón Socialista recorrió el pueblo cantando una alegre diana.

A la una y media salió del Centro Obrero una numerosa manifestación a incorporarse a la de Bilbao.

A las nueve de la noche dió principio la velada con el concurso del Orfeón. Presidió Jesús Ojinaga, y hablaron Ornés, Crespo, Menchaca y López. Todos enaltecieron nuestra fiesta y animaron a los trabajadores a proseguir firmemente la lucha entablada contra los esclavizadores del trabajo.

El Centro estaba adornado con mucho gusto. Nuestra enhorabuena a los encargados de esta labor. Es necesario que los obreros no descuidemos la parte artística, en la medida de nuestras modestas fuerzas.

### LA ARBOLEDA

¡Hurra por los obreros de las minas! Ni golpe se dió en canteras y talleres. En el mitin, ante una concurrencia numerosísima, hicieron uso de la palabra diez trabajadores, quienes con frase enérgica combatieron la tiranía patronal, y con frases de amor abogaron por las generosas doctrinas socialistas. Se acordó remitir al Gobierno las aspiraciones del Congreso de París y una protesta de la catástrofe de Villanueva de las Minas y de la innoble persecución de que son víctimas los trabajadores mineros que más se distinguen por su entereza en la defensa de los ideales liberadores.

El pueblo en masa acudió a la manifestación. El número de manifestantes no bajaría de ocho mil. Las rojas banderas eran llevadas por mujeres pertenecientes a la Agrupación y Juventud socialistas. Conmovió ver a la Infancia socialista que, tras un modesto estandarte, iba bulliciosa a la cabeza de todos nosotros. El presidente de la Infancia, un niño de 12 años, dirigió la palabra al público, y recitó la poesía «El despido», de Alvaro Ortiz. Aplaudimos todos a rabiar!

La fiesta, amenizada durante el día por los dulzaineros de Aranda, una banda de música y otra de guitarras, duró hasta las once de la noche.

### SESTAO

Para celebrar el 1.º de Mayo se celebró la noche del 30 un mitin que se vió concurridísimo. Presidió el compañero Julián Lanchares, é hicieron uso de la palabra los compañeros Nemesio Montenegro, Lahuerta, Felipe Mendía y Ventura del Castillo, que fueron muy aplaudidos.

El día 1.º las diferentes sociedades obreras, con sus estandartes, fueron a Baracaldo, donde se organizó una manifestación que recorrió Baracaldo, Erandio y Sestao, siendo imponente por el número, entusiasmo y corrección de los que acudieron.

### BARACALDO

La fiesta del 1.º de Mayo ha tenido este año más importancia que la de años anteriores, pese a las funciones teatrales que para deslucir los mítins que se celebraron en Baracaldo, Sestao y Erandio, organizaron los elementos contrarios a nuestras ideas.

El mitin de la noche del 30 estuvo tan concurrido, que el local resultó insuficiente, teniendo que retirarse muchos por no poder entrar.

Hicieron uso de la palabra los compañeros Antonio Borrué, Juan Ortiz, Emeterio Vitorica, Guzmán Cordero y Evaristo Fernández, siendo muy aplaudidos, así como el orfeón, que cantó varios himnos.

El día 1.º, a las seis de la mañana, se organizó la manifestación en la forma siguiente:

La bandera de la Agrupación Socialista de Erandio, la de la Sociedad de Caldereros de

Vizcaya, el estandarte de la Sociedad de Moldeadores de Vizcaya, el de los Mecánicos, la banda municipal de Erandio y el Orfeón Socialista de Baracaldo con su estandarte.

Después de recorrer varias calles de Baracaldo, pasó en botes a Erandio, y luego a Sestao; hizo su recorrido, aumentando el número y el entusiasmo de los concurrentes. Al llegar al punto de La Vizcaya, se dió por terminada la manifestación, disolviéndose en medio del mayor entusiasmo.

A las diez se celebró el mitin en el teatro de Baracaldo, presidido por el compañero Emeterio Vitorica, y actuando de Secretario Valentín Blanco; hablaron los compañeros Cándido Lahuerta, José Urrea, Abilio Peñañel, Antonio Borrué y Evaristo Fernández. El orfeón cantó varios himnos. A la salida se hizo una colecta para los compañeros presos en Valmaseda.

A las tres de la tarde se organizó una gira, a la que concurrieron más de dos mil quinientas personas. El Orfeón Socialista cantó varios himnos, alternando con la banda de música, hasta las siete de la noche.

El compañero Evaristo Fernández hizo un pequeño relato de la fiesta, y se dió por terminada la gira.

### SOPUERTA

A las seis y media de la tarde del día 30 de Abril se celebró un mitin en el Centro Obrero del barrio de Alén.

El compañero Aguirre, de Bilbao, expuso a los concurrentes el objeto de la fiesta del 1.º de Mayo y las ventajas que proporciona al obrero la organización en partido de clase, señalando al mismo tiempo las causas de la actual esclavitud de los laboriosos.

El compañero Escudero recomendó a los obreros mineros de esta barriada se unan todos bajo la bandera del Socialismo, como único medio de aniquilar todas las injusticias sociales y alcanzar el bienestar de la Humanidad.

El local se hallaba completamente lleno de obreros.

Donde hubo extraordinaria animación y verdadero entusiasmo fué en el Centro Obrero de la Venta. Este día se celebraba su inauguración.

A las ocho y media de la noche dió comienzo el mitin.

Presidió el compañero Vicente Alonso, y una vez expuesto el objeto del mismo, hicieron uso de la palabra los compañeros Juan Hernández y Avelino Cortés, de las Agrupaciones de San Julián de Musques y Ortuella, y de la de Bilbao, J. Urresti y Dionisio Aguirre.

Al final se dieron de alta en la Sociedad de Oficios Varios, siete compañeros.

Aunque el local es muy espacioso, fueron tantos los que acudieron al mitin, que un gran número de obreros se vió obligado a escuchar desde la calle.

Después se sirvió un té.

La fiesta, que duró hasta la una de la madrugada, fué amenizada por una rondalla, que tocó escogidas piezas, alternando con un orfeón improvisado entre los concurrentes, que cantó algunos himnos socialistas.

El día 1.º de mayo, a la hora anunciada, partieron las manifestaciones de Alén y la Venta, precedidas de las banderas de la Agrupación Socialista y Sociedad de Oficios Varios respectivamente hasta el puente del Mercadillo, desde donde, unidas, partieron hasta el barrio del Carral, dando la vuelta hasta el Centro de la Venta, donde se celebró una reunión presidida por el compañero Bouzán, y en el que tomaron parte Bravo, Urresti y Aguirre.

A las tres de la tarde se verificó la gira en el ferial de San Antonio, durando hasta el anochecer.

El día 1.º de mayo puede decirse que fué de triunfo para los obreros organizados de Sopuerta. Casi todos los obreros de aquella barriada acudieron a los actos que fueron celebrados, y en todos se veía el buen deseo, la decisión por luchar en pro de las ideas que han de redimirlos del yugo capitalista. Y es mayor el triunfo si se tiene en cuenta que estas organizaciones son de reciente creación.

Pocos fueron los obreros que se agregaron a la manifestación en Alén. No deben por eso cantar victoria los caciques de esta barriada. No han hecho con eso más que avivar más y más la llama.

### Conferencias del Centro Obrero

El jueves cerró el Dr. Carrasco la serie de conferencias organizadas por la Federación, con una brillante disertación acerca de Las bebidas alcohólicas.

El conferenciante fué aplaudidísimo.



## ¿Será verdad?

Tan burdo es lo que se nos ha dicho, que nos resistimos á creerlo.

La Audiencia provincial ha impuesto 25 pesetas de multa al compañero Cerezo por no haber comparecido á declarar como testigo en una causa cuya vista tuvo lugar hace pocos días, á pesar de haber presentado certificado facultativo de hallarse enfermo.

Hace más de quince que dicho compañero no asiste al Ayuntamiento, como no acudió tampoco á las manifestaciones de los días 1 y 2 de mayo, por hallarse postrado en cama á causa de una fuerte afección grippal.

Comentando lo de la multa, se nos ha dicho que de lo que se trata es de anular la acción de los concejales demócratas en el Ayuntamiento, y la de los socialistas principalmente, citándolos á declarar como testigos, cono- can ó no en las causas cuyas vistas en juicio oral vayan celebrándose, obligándoles á jurar por Dios, y multándolos y procesándolos si se niegan á hacerlo, además de suspenderlos en sus cargos concejales.

El procedimiento es tan burdo como tonto, á pesar de lo cual viviremos prevenidos contra la reacción que se cierne sobre nosotros.

## Carácter de la sociedad burguesa

El derecho innegable que asiste á los hombres á disfrutar por completo de los bienes de la humanidad, de su pueblo ó de su nación, no es, en el estado actual de la sociedad, más que una cruel irrisión. Este nace con la corona sobre la cabeza, ó camina desde la cuna sobre millones. Bastóle respirar para quedar siendo propiedad suya una gran parte de este suelo en donde todos nacemos, y que, en justicia, debía constituir el patrimonio común; aún no piensa y ya debe tener jerarquía, riqueza, dignidad y saber: debe dominar á sus conciudadanos. Aquel que nace pobre ni una piedra posee en que descansar la cabeza. La propia tierra en que vió la luz parece considerarlo un excluido ó un retardatario, obligado, ante todo, á establecer su derecho en una existencia miserable, enfundando á otro, por toda la vida, las fuerzas corporales é intelectuales de que le dotó la naturaleza.

Aún mediante tales condiciones, aun cuando sacrifica la vida y la salud á esta servidumbre, la sociedad obliga á él y á los suyos, por lo general, á la más triste existencia; les inflige en medio de una inaudita riqueza pública, el suplicio de aquel místico Tántalo, espectador eterno de festines en que no podía ser participe. El exceso de penuria y el exceso de riqueza; el exceso de fuerza y el exceso de impotencia; el exceso de felicidad y el exceso de miseria; el exceso de servilismo y el exceso de voluntariedad; el exceso de lo superfluo y el exceso de privaciones; una fabulosa ciencia y una ignorancia fabulosa; la labor sin tregua y el gozo sin límites; toda suerte de bellezas y esplendores y la más profunda degradación de la existencia y del individuo: ese es el carácter de la sociedad actual, que por la magnitud de los contrastes, sobrelleva las peores épocas de opresión política y de esclavitud. A todas horas, las más conmovedoras tragedias, fruto de estos contrastes, pasan á nuestra vista sin que podamos evitar su repetición; á cada paso, á cada momento, hombres privados de las cosas más necesarias á la vida, mueren rápida ó lentamente, en cuanto que junto á ellos la porción de la sociedad mimada tras-

borda de bienestar, y en el momento en que la prosperidad nacional toma un incremento nunca visto. Recorramos las grandes ciudades, visitemos los principales centros industriales; nos basta eso para ver que al lado de las habitaciones de la Riqueza y de la Ventura se hallan los antros del Vicio y de la Miseria; para ver que al pié de las mesas repletas y de los saciados estómagos, sufre el Hambre silenciosa sus torturas; para ver que, al lado de toda clase de lujo y ostentación, la Indigencia, sin esperanza, se arrinconada, tímida y ansiosa, ó se entrega á la desesperación sombría, alimentando horribles designios. ¡Cuántas veces con las migajas caídas de la mesa del rico y despreciadas hasta por sus perros; podría el trabajador arrancar á la muerte sus hijos llenos de hambre y de frío!... ¡Cuánta hambre intelectual y física no sería sin esfuerzo satisfecha por una equitativa repartición de la propiedad y de la educación! Todos podrían comer á su voluntad, si el trabajo fuese un deber para todos, y si tantos hombres no trabajasen para uno solo ó para algunos.

BÜCHNER.

## CRUELDADES

A los amantes de la justicia nos dirigimos para que conozcan la incalificable conducta seguida con nosotros por la Compañía de los Tranvías de Bilbao, Durango y Arratia.

Sin comunicarnos el despido con la debida anticipación nos han echado á la calle á treinta y cinco empleados, pobres todos, dejándonos en la imposibilidad de poder ganar el sustento de nuestras familias, dado lo difícil que es hallar colocación.

¡Qué crueldad la de esa Compañía de jesuitas que, sin delito alguno, so pretexto de exceso de personal, lleva la desgracia á treinta y cinco familias! ¿Por qué no se miró, antes de ser admitidos, el número de los que eran necesarios para el servicio? ¿La ineptitud de jefes y directores, es justo la paguemos nosotros? ¿Por qué, sobre no anunciarnos el despido con un mes de anticipación, como determina el Código de Comercio, nos ha sido groseramente negada la indemnización correspondiente á dicho mes?

Si esa gente tuviera conciencia, á fe que la sintieran dolorida por lo que se ha hecho con nosotros. Puede la Compañía darse por satisfecha: muchas familias están pasando las negruras de los sin trabajo. Pero que no se diga luego que los socialistas son enemigos de la familia, sino ellos, los que la dejan sin pan!

Por los despedidos,

FRANCISCO ABRAHAM ODRIÓZOLA.

*Han sido puestos en libertad Melquiades Ithurbe y algunos otros compañeros, detenidos en la cárcel de Valmaseda á consecuencia de los sucesos de Sestao.*

Lo celebramos.

## LA ARBOLEDA

Os voy á presentar á la superiora del Hospital minero. Es una cristiana de cuerpo entero. Nunca se cansa de cometer vergonzosas hazañas con desgraciados obreros, sobre todo con los que no admiten las brutalidades del culto. Se mezcla en tales ruindades que da grima. ¡Cuántas veces cogiéndole el cristo que lleva colgado del rosario, se la podría decir: no quieras para el prójimo el mal que no quieras para ti! Verdad que para ella no somos nosotros prójimos.

El obrero que tenga la desgracia de herirse, y de ir al referido hospital, ya puede dar gusto á la superiora; si no, pobre de él. Por el atroz delito de no confesarse y leer LA LUCHA DE CLASES y EL SOCIALISTA se le expulsa sin hacer caso de curarle, y sale peor que cuando entró, con las llagas abiertas. Brotando la sangre todavía, se les da de alta, del modo más cruel.

En el sermón de viernes santo, que tuve el disgusto de oír, se dejó decir esa harpía que iba á prohibir hasta el fumar. Sería mejor que alimentase mejor á los enfermos y no levantase calumnias, arma de que se valió para expulsar á varios compañeros muy más honrados que ella.

¿No haremos nada por acabar con los abominables actos de los intolerantes de la secta católica?

## SESTAO

Esta Agrupación ha sufrido la pérdida del compañero Joaquín Valle, incansable propagandista de nuestros ideales. Murió sin confesarse, á pesar de los trabajos de los clericales.

El entierro ha sido católico, gracias á la presión que determinados elementos han ejercido sobre la familia.

Su muerte fué ocasionada por accidente de trabajo en la Vega, fábrica de Martínez Rivas.

## MITIN DE PROTESTA

Mañana domingo, á las diez de la mañana, se celebrará en el frontón de Portugalete un gran mitin de protesta contra los atropellos de los tranvías eléctricos.

A este mitin ha invitado don Cándido Pérez, padre de la niña Vicenta Natividad, muerta por los citados tranvías en las Arenas, y harán uso de la palabra buen número de oradores.

## SUSCRIPCIÓN

Á FAVOR DEL COMPAÑERO ALVARO ORTIZ, IMPOSIBILITADO PARA EJERCER EL CARGO DE DIRECTOR DE «LA LUCHA DE CLASES» POR CAUSA DE UNA ENFERMEDAD Á LA VISTA.

Pesetas

Suma anterior. . . . . 196,56

BILBAO

Pico de Oro, 0,80 pesetas; Francisco Bogo, 0,25; Lasheras, 0,25; A. Rouco, 1; José Jáuregui, 0,25; J. Lio Ayala, 1; Menchaca, 1; Pascual Martínez, 1; D. Egaña, 0,20; Zabala, 0,50; Cachín, 0,25; Elogio Esteban, 0,30; Cesáreo, 0,25; Rodríguez, 0,50; Reyes, 0,50; Solinis, 0,50; Zabala, 0,50; E. Núñez, 0,30; Tres amigos, 3; Uno, 5; Uno, 0,50; Zabala, 0,50; Valentín Gómez Ereño, 0,25; Segundo Ullarri, 0,20; Vergara, 0,20; Antonio Campos, 0,25; F. Zugazagoitia, 0,50; Manuel Mariñ, 0,20.—

19,90

Total. . . . . 216,45

## DE AQUI Y DE ALLI

Bilbao

—En la última asamblea celebrada por la Sociedad Tipográfica y oficios similares, se acordó la expulsión del Fernando Ramos, por deudor y malversador de los fondos de dicha Sociedad, así como dar publicidad para que se enteren las demás Secciones.

Erandio

La Comisión organizadora que entiende en los trabajos de construir la escuela laica nos ruega hagamos público en este semanario que el día 8 del corriente, en el local del Círculo republicano de esta localidad, se celebrará una reunión de todos los elementos democráticos, en la que ha de quedar definitivamente constituida la junta administrativa de dicho centro instructivo.

Ortuela

La Juventud Socialista celebrará su inauguración con una conferencia á cargo del compañero Madinabeitia, de Bilbao, mañana domingo, á las cuatro de la tarde, en el Centro Obrero.

La Arboleda

Constituidos en Sociedad los Caballistas de La Arboleda y Arnabal, os invitan á que acudáis á engrosar sus filas. No temáis que por estar asociados os despidan. Animo compañeros, á la organización. Vuestro deber de explotados os lo exige.

Los que comprenden á las minas Unión, Mora y la Carmen, pueden acudir á esta Sociedad, y los de la Barga, Gallarta Las Carreras, etc., pueden crear secciones, para lo cual les ayudaremos en cuanto nos sea posible.

La Junta directiva de esta Sociedad la componen los compañeros siguientes:

Mariano Martínez, presidente; José Valdés, vicepresidente; Felipe Merino, secretario; Pedro Prieto, vicesecretario; Pedro Sanz, contador; Angel García, tesorero; Anastasio García, Narciso Alvarez, Valentín González, Pedro Vila y Roque Carbajo, vocales.

Vitoria

Es posible que los canteros tengan que declararse en huelga. Rogamos, pues, que ningún cantero de Bilbao acuda á dicha capital á trabajar.

## REUNIONES

Agrupación Socialista de Bilbao

Esta Agrupación convoca á todos los afiliados á asamblea general ordinaria para mañana domingo 8 del corriente, á las cuatro de la tarde, en su domicilio social (Centro Obrero), para tratar del siguiente orden del día.

- 1.º Lectura de actas anteriores.
- 2.º Idem de comunicaciones.
- 3.º Idem de las cuentas del trimestre.
- 4.º Movimiento de afiliados.
- 5.º Gestión del Comité.
- 6.º Idem de los concejales.
- 7.º Nombramiento de una Comisión de presos y heridos.
- 8.º Proposiciones generales.

\*\*

Agrupación Socialista de Ortuela

El Comité de esta Agrupación, en sesión celebrada el día 3 del corriente, ha acordado continuar la asamblea suspendida el día 27 del pasado abril, por lo avanzado de la hora, el día 12 del actual, á las ocho de la noche.

\*\*

Masa Coral é Instrumental Socialista de Bilbao

Se convoca á los individuos de la misma á la asamblea general ordinaria que tendrá lugar hoy sábado, á las ocho y media de la noche, en su domicilio social, establecimiento de Zello, para nombrar una Comisión revisora y dar cuenta de una proposición de la Directiva.

Se recomienda la puntual asistencia.

\*\*

Sociedad de Cilindros y Similares de Vizcaya

Esta sociedad celebrará junta general ordinaria mañana domingo, á las dos y media de la tarde en su domicilio social, San Juan, 18, principal, Sestao, para tratar asuntos administrativos.

## CORRESPONDENCIA

Algorta.—J. M.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin junio de 1904.

Rosinos de Vidriales.—S. P.—Se sirve su suscripción y recibida 1 peseta de un trimestre. Tiene pagado hasta fin julio de 1904.

Guriezo.—M. G.—Se sirve su suscripción y recibida 1 peseta. Tiene pagado hasta fin de julio.

Erandio.—Agrupación.—Recibidas 9,60 pesetas á cuenta de paquetes. Se cambia la dirección del paquete á nombre de Emilio Gil.

Eibar.—Corresponsal.—Recibidas 11,25 pesetas á cuenta de paquetes.

Las Arenas.—M. G.—Recibidas 5 pesetas de su suscripción. Tiene abonado hasta fin marzo de 1905.

Algorta.—H. C.—Recibidas 2 pesetas de su suscripción hasta fin junio.

La Arboleda.—S. de Maq.—Recibida 1 peseta hasta fin julio.

San Salvador del Valle.—J. H.—Recibida 1 peseta hasta fin agosto de 1903.

Sestao.—Juventud S.—Recibidas 5,25 pesetas de sus paquetes de LA LUCHA. El resto se entrega al corresponsal de EL SOCIALISTA en esta.

Madrid.—B. L.—No fué posible el envío de más ejemplares. Se agotó la tirada.

Zaragoza.—R. A.—Recibidas 13 pesetas. 8 de suscripción de A. G. hasta fin diciembre de 1904, y 5 á cuenta de sus paquetes. Se hizo lo que indicaba del aumento del paquete.

Burgos.—P. L.—Recibidas 2 pesetas de su suscripción hasta fin junio de 1904.

Pasajes.—A. V.—Se sirve la suscripción. Recibida 1 peseta hasta fin de julio. Se agotó la tirada de 1.º de mayo.

Elanchove.—Alejo.—Recibida 1 peseta, la que no sabemos á quién abonar en cuenta. Conventría escribiera usted dando su apellido, pues no le conocemos.

## Libros y folletos

Conferencias instructivas.—En rústica á 1,25 pesetas. Sin encuadernar á 0,75.

El Derecho á la Perea, por Pablo Lafargue. Precio: 20 céntimos.

España y el descubrimiento de América, por Morato. Precio: 30 céntimos.

Himnos socialistas.—Segunda edición, corregida y aumentada. Precio: 25 céntimos.

Rebeldías, composiciones en verso por Alvaro Ortiz, con ilustraciones de Rojas y otros afamados dibujantes. Precio: 2 reales.

Socialismo y Libertad, traducción de T. O. Precio: 25 céntimos.